

EL DEFENSOR DE GRANADA

AÑO XVII. Primera edición del domingo 22 de Noviembre de 1886. Num. 9358

Salón de
"El Defensor,"
EXPOSITION PERMANENTE. Acuarellas, paisajes, vues de l'Alhambra, tableaux de genre, etc., par des artistes de Grenade.
ENTRÉE LIBRE.
Reyes Católicos, 8, principal.

Las escuelas normales

Iniciada por la Dirección general de Instrucción pública, la idea de ampliar los estudios en las Escuelas normales a fin de que en ellas pueda seguirse hasta su terminación, con el grado de profesor normal, la carrera del magisterio, y pedido informada en lo que se refiere a las de Granada a la Diputación provincial, creemos que ésta se halla en el caso de poner de su parte cuanto sea necesario para que se lleve a la práctica esa reforma, que ha de producir a la provincia positivos beneficios.

La mayoría de las señoritas y de los jóvenes que en nuestra provincia se dedican a la penosa carrera de la enseñanza, conciben sus estudios en el grado superior y dejan incompleta la carrera, porque no pueden realizar los grandes gastos que supone para ellos un viaje a Madrid ó Barcelona únicas capitales de España en que puede alcanzarse la instrucción de maestro normal, pues en esta rama de la enseñanza, como en todas, se ha seguido el precioso sistema de la centralización, que nunca será combatido cual se merece, pues dificultando las manifestaciones de vida en las provincias para hacerlas refluir egoístamente a la capital, es una de las principales causas de nuestra decadencia.

El pensamiento de elevar la categoría de las Normales españolas merece aplausos porque de él reportarán grandes beneficios los estudiantes pobres de la carrera del magisterio que podrán, sin salir de su provincia, obtener el grado más alto en la enseñanza.

Por lo que se refiere á Granada aparte del beneficio material que la reforma ha de producir ahorrándonos gastos, á los aspirantes á maestros normales, no son escasas las ventajas morales que habrán de obtenerse, pues contaremos con un centro docente que pueda satisfacer por completo las necesidades de la provincia y que habrá de influir no poco en la cultura general.

Por todas estas razones la Diputación provincial se halla en el deber de dedicar al asunto la atención que merece, despachar pronto el informe que se le ha pedido y ofrecer cuantas facilidades estén en su mano para que el proyecto se lleve a la práctica lo más pronto posible.

La falta de diligencia en nuestras corporaciones para gestionar en favor de Granada y su provincia, es la primera causa de nuestro abatimiento, y de que al paso que otras regiones conservan íntegros sus derechos y adquieren otros nuevos, la nuestra no sólo no mejora, sino que por el contrario va siendo despojada lentamente de todas sus prerrogativas y prestigios.

ciones por Vuelta Abajo le disuadieron el general Arolas y otros para que no saliera al campo, porque su residencia en la capital de la Isla es de más utilidad para el ejército resultado de la campaña. Su carácter enérgico hace temer á los insurrectos de la capital, constantes propagadores del laborantismo que no cesan de buscar ocasión para comunicarse con los rebeldes del campo. Además, los que arrebatados ó fatigados de la pelea se acogen al indulto á fin de ser perdonados, van en su mayor parte á establecerse á la Habana, no obstante de haber sido autores de muchos crímenes, incendios y robos.

En la Habana existen cuatro fortalezas ó castillos de primer orden que son el Príncipe, Almirante, El Morro y la Cabana. Además hay varias baterías independientes como son las de la Reina, Santa Clara, la Punta y otras. En los dos últimos de los ya citados castillos existen calabozos subterráneos que están completamente llenos de prisioneros por diferentes delitos.

En el castillo de la Cabana se encuentra sufriendo condena el ex-secretario y tesorero que fué de la junta revolucionaria de New-York, D. Julio Sangüny, uno de los principales revolucionarios de la Isla, quizás el segundo después de Martí, y que ha sido condenado á pena de muerte comunicándose con la de cadena perpetua. Tiene una pierna de goma.

En Pinar del Rio se halla preso un sujeto llamado Trincheras, de 23 años de edad é hijo de una familia distinguida, quien en un combate sostenido por su partida contra una columna española cogió á una corneta que murió en aquella lucha é hizo con el cadáver repugnantes heregias.

Se hacen grandes elogios de nuestra Armada por haber cogido nuestros marinos dos barcos filibusteros cargados de armas y municiones.

Flores y frutas.

El jazmin.

No hay autor alguno más allá del siglo XVIII que nos dé noticias de esta flor tan preciosa y delicada como abundante y humilde.

Símbolo de la caridad y de la pureza, el jazmin no fué conocido en la antigua Roma. No figuró en las guirraidas tejidas para ceñir con ellas las sienes de los campeones de la República en sus juegos de Flores. Ninguna poeta griego ni latino nos ha celebrado el primor que tienen los jazmines.

Esta obscuridad acerca de la orinduz del jazmin ha dado motivo á suponer que nos ha sido importado por los árabes desde el África, y que ellos á su vez los habían recibido del Asia.

No lo creo. Me parece imposible que si el jazmin se hubiese conocido por Salomón, tan sabio como era, no lo hubiese hecho objeto de comparación, cuando agotó, por decirlo así, el repertorio de todas los vocablos típicos de la poesía oriental al escribir el más brillante y dulce de todos los epitalamios, que se conoce con el título de *El cantar de los santares*.

Pero ni el más entonado de los monarcas hebreos, ni ninguno de los poetas, tantos y tan distinguidos como los hubo en aquella nación famosa, se refieren para nada á la interesante flor que nos ocupa.

Estoy, por eso, en la opinión de que el jazmin fué traído á la Europa por los portugueses en las primeras excursiones marítimas que hicieron á las islas Azores, patria verdadera de una flor tan sumamente preciosa.

Es en verdad primoroso su cáliz nacarado con sombras de carmin, muy ligeras y de un solo pétalo. Una corola graciosísima, y cinco hojas lindas que forman empeño en no tocarse, para que el esmalte que supera en blancura al polvo de la nieve, no sufra detrimento con el húmido rocío.

La planta del jazmin no es realmente trepadora como suele suponerse; pero se presta á todas las formas que se le quiera dar para adornar y delicar á los verjales.

Es repugnante á la propagación; y no se puede utilizar para esto su semilla, de la que produce uno ó dos granos pequeñísimos en cada celda donde estuvo la flor. Se multiplica por acodos y por estacas. Nunca aconsejaremos este último medio. De cien estacas que se plantan, apenas brota una, y aún ésta en tan pobres condiciones de vida, que casi siempre cuando ha echado el primer brote no puede resistir la menor impresión de calor ó frío y la planta se muere.

Para el acodo se necesita paciencia y tiempo. Se elige un vástago de los más robustos, y despojándole con sumo cuidado de todas sus hojas sin desgarjaro de su rama se introduce en un tiesto que tenga en su fondo una abertura capaz, por lo menos, de que el vástago pase por ella con desahogo. Suele emplearse para esta operación una maceca, ó bien, y esto segundo es lo más general y lo mejor, un cajillón de los que sirven para extraer el agua de las norias.

Pasado el vástago del jazmin por el orificio practicado en el fondo del tiesto, se procura que el tallo salga á noventa centímetros por la parte superior ó boca del mismo tiesto. Entonces se llena bien este de buena tierra, y se deja suspendido con hilo bramante de las ramas del mismo arbusto, si puede sostener el peso; y si no, se

suspende de otro árbol ú objeto fuerte que esté próximo.

El cajillón ha de quedar así, rogándole con moderación y oportunamente, hasta que el vástago en el introducido haya brotado por la parte superior y se hayan asegurado los brotes.

Eseguida se corta por la parte inferior, como nuestros dedos más abajo del orificio y se pone rumpicado con cuidado el cajillón, en el sitio donde haya de quedar de asiento la planta.

Después todo el cuidado que esta exige ha de consistir en riegos oportunos, y en cortarle todas las flores anuquo sea cuando estén secas. Bien entendido que no son las flores precisamente lo que ha de estorbar el desarrollo de la planta cuando se corten, sino los tallos en que se forman los broches. Aconsejamos que no se pida ninguna planta de jazmin, á no ser que estuviesen algunas ramas ó muy empobrecidas ó muy secas.

Este arbusto puede echar flores casi todo el año; es muy valiente en todas las estaciones; pero no deja de temar al frío. En una nevada será preciso sacudirle la nieve. Sin esta precaución es casi seguro que la planta llega á helarse.

El perfume de los jazmines es sumamente agradable y aun encantador, purísimo y poético. De ellos se extrae la mejor de todas las esencias, no por destilación, como se acostumbra con las demás flores, sino por presión; colocando entre dos capas de jazmines una de algodón empapado en aceite de Cen.

El aroma purísimo de esta flor jamás escita como otros perfumes afectos de lascivia; sino que arroba siempre el alma y la dispone á todo lo que es honrado, honesto y grandioso.

Los ramos de jazmines son propios para obsequiar á las mujeres bellas y honradas; y entrelazados con las hojas de laurel sientan admirablemente sobre la cabeza de los héroes.

Se comete una profanación horrible con la lindísima y emblemática flor del jazmin, cuando se la obliga á lucir en el seno de una mujer impúdica, ó figurar en los búcaros lascivos de las orgías y lupanares.

NAUTILUS.

Miscelánea.

Desgracia en Pítras. En este pueblo de la Alpujarra ocurrió la tarde del jueves un accidente desgraciado.

Una niña de nueve años llamada Francisca Gutiérrez, que estaba jugando con otra niña de su edad tuvo la mala suerte de caer por una ventana de su casa, que tiene seis metros de altura, produciéndose dos heridas profundas en la cabeza.

Se lo practicó la primera cura por el médico D. Faustino Belmonte; pero la infeliz criatura murió á las dos horas.

Rectificación.

El *Noticiero* de Almería viene publicando sueltos alarmistas en los cuales se dice que la viruela en nuestra ciudad reviste aterradoras proporciones. Creemos que dicho periódico no ha leído un artículo que publicamos días pasados demostrando la verdad de los hechos, en contestación á noticias exageradas que sin duda le comunica de Granada alguien que sorprende la buena fé de aquella Redacción, ó por ignorancia ó por malquerencia á nuestra ciudad.

En Granada no han ocurrido nunca 96 invasiones como se dice en el suelto que contestamos hoy, y en el cual confunde lastimosamente el número total de enfermos en tratamiento, que proceden de las invasiones de un mes, con el número de estas ocurridas en un día. Cuando la enfermedad ha estado en su período álgido nunca han pasado las invasiones de veinte, y sólo un día se han registrado, por excepción, seis defunciones en una población de 76.000 almas.

Los días 18 y 19 no ha habido invasión alguna; el 20 se registraron dos. La epidemia, pues, está extinguida ó poco menos, merced á las medidas adoptadas y sobre todo á las vacunaciones. Calcule, pues, *El Noticiero* el mal efecto que esa falsa información produce en Granada, y ponga desde luego en cuarentena esas noticias que desde aquí le cuenta alguien que seguramente no es almeriense, pues de tal modo se complacía, faltando descaradamente á la verdad, en propliar alarmas que hoy menos que nunca son justificadas, y con las que se trata de perjudicar á esta ciudad, hermana de Almería, que todo buen almeriense conceptúa como su propia tierra.

La viruela no ha revestido, gracias á Dios, entre nosotros carácter de verdadera epidemia; ha habido algunos casos de esta enfermedad más que los ordinarios, y se ha procurado contener en esos límites la viruela, como se ha conseguido.

No hay, pues, facultativos ni personas bien informadas que teman esa hecatomba que parece anunciar quien no ha sabido leer las estadísticas oficiales que publican á diario los periódicos granadinos, y le han costado al estimable

colega almeriense esos horrores, que de su buena fé, esperamos rectifique.

La exposición de Venecia. Hemos recibido un atento basatamano del señor Grimani, alcalde de Venecia, remitiéndonos juntamente elegantísimo cartel de la Exposición que ha de verificarse en aquella hermosa ciudad.

El cartel es una obra de arte y queda colocado en nuestro Salón.

La vacuna. Ayer se vacunaron cuatro personas en el Instituto municipal y se revacunaron 39. Total de inoculaciones, 43.

Licenciado. Ayer se licenció en Derecho, haciendo muy buenos ejercicios, el Sr. D. Francisco Mesa Tarido, médico titular de Campillos, en la provincia de Málaga.

La zarzuela. Dices que en la semana próxima tendrá lugar el debut de la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Beltrami.

Renuncia. El Rectorado de la Universidad ha admitido la renuncia que hace de su cargo D.ª Gabriela Puga, maestra de la escuela de niñas de Monachil.

Catedrático. El auxiliar de la Facultad de Ciencias de Madrid D. Cecilio Jiménez Rusda, ha sido nombrado por oposición catedrático de la asignatura de Geometría y Geometría analítica, vacante en la Universidad de Granada.

El Sr. Jiménez Rusda, que es granadino, obtuvo en dichas oposiciones el primer lugar.

Barco. Procede de Albuñol ha entrado en el puerto de Málaga el land *San José*.

El compás de Santa Isabel.

La *Ilustración Artística*, en el último número que ha llegado á Granada, publica un artículo, sobre «El compás de Santa Isabel la Real», de nuestro querido compañero D. Francisco Saco de Lucena, director de *EL DEFENSOR*.

El artículo de referencia está ilustrado con tres preciosos dibujos á la pluma del notable artista granadino D. José Larrocha, que representan la portada de la iglesia de Santa Isabel, la torre del mismo templo y una vista panorámica del antiguo barrio moruno de la Alcazaba Cadima.

El cuarto año en las Normales.— Las asignaturas que componen el cuarto año de la carrera del magisterio y que podrán cursarse en Granada, si se obtiene lo que pedimos en nuestro primer artículo de hoy, son: Literatura, Legislación de primera enseñanza, Pedagogía, Religión y Moral, y algunas otras.

El juzgado de Iznalloz. El día 1.º de diciembre debe comenzar á actuar el restablecido juzgado de Iznalloz.

Bodas. Se anuncia la de la distinguida señorita María Lopez Raiz, con un ilustrado abogado de la provincia de Almería.

Subasta de correos. De Real orden ha sido aprobada por la Dirección general de Correos y Telégrafos la subasta para la conducción diaria del correo en carruajes de cuatro ruedas entre la oficina del ramo, de Alcaudete y la estación férrea, de Pinos Puente, por término de cuatro años.

Se ha adjudicado á D. Pedro Fages Calderay en el ípp de 4.923'50 pesetas anuales, debiendo empezar á prestarse el servicio desde 1.º de diciembre próximo.

La emigración en la Alpujarra. En Bérchules vá disminuyendo la población poco á poco á causa del considerable número de vecinos que marchan frecuentemente al Brasil.

Según nos dicen de aquel pueblo, desde el mes anterior han salido para el territorio brasileño cincuenta familias y el día 16 fecha en que nos escriben marcharon á Málaga para embarcar á la citada república treinta y dos familias.

Desde hace cuatro ó cinco años que comenzaron á emigrar en Bérchules, faltan ya más de 150 vecinos.

Lo más triste es que personas bastante acomodadas se disponen también á salir del pueblo por serles imposible la vida en el mismo á causa de los enormes tributos que pesan sobre aquel vecindario, y la pérdida de su antigua riqueza.

Servicios de la Guardia civil. La de Baza persigue activamente al autor del robo de una yegua propiedad de don Enrique Palaez, de Froila, verificado el día 17 en ocasión que dicho señor estaba en Zújar visitando al médico, habiéndolo dejado la caballería en la puerta de la casa atada á una reja.

La de Ilora ha capturado al vecino de Tiana, Jacinto Molina Jimenez, que se hallaba reclamado por el señor Juez de Instrucción del Salvador.

Médico. Ha sido nombrado médico titular de Cadiar D. Luis Lara Canuto.

Pagarés de Ultramar. Los que tengan Pagarés del ministerio de Ultramar de cualquiera de las cuatro series, podrán presentarlos á la negociación, en

pago del segundo plazo del empréstito, hasta el día 25 del corriente, en la Sacursal del Banco.

Las obras de Zafra. El «Boletín Oficial» de ayer publica el anuncio del Arzobispo para la subasta de que ya dimos ligera noticia de las obras de reparación extraordinaria en el convento de Santa Catalina de Zafra, llamado de Zafra, de esta capital.

El acto de la subasta se verificará el día 7 del próximo diciembre á la una de la tarde, siendo el tipo del presupuesto de contrata, 33.733'66 pesetas.

Deberá consignarse como garantía para tomar parte en la licitación la cantidad de mil seiscientos ochenta y seis pesetas y noventa y tres céntimos, en dinero ó efectos de la Deuda.

Alarma infundada.

Dice El Nacional:

«Las noticias pesimistas de Filipinas comunicadas al *Heraldo* por Singapore, y á *El Imparcial* por Hong-Kong, son de fecha atrasada y se refieren á sucesos de que hubo extensa noticia oficial.

Posteriormente, las cosas han cambiado mucho en sentido tan favorable como el que reflejan los telegramas oficiales que ayer publicábamos.

Explicase la inquietud que aquellas noticias atribuyen á los peninsulares, por el recelo con que habrán mirado á las tropas indígonas hasta que éstas han acreditado reiteradamente su lealtad y su patriotismo.

Las últimas victorias, el espíritu levantado de las tropas y el envío de nuevos refuerzos acabarán de tranquilizar los ánimos en el Archipiélago.»

Horido granadino: Entre los horidos de Cuba que desembarcó hace varios días en Málaga el vapor *Jover Serra*, figura una natural de Loja que debió llegar á dicha ciudad ayer.

La miseria en Turon.

Aun no ha llegado el invierno y ya se dejan sentir en Turon los efectos de la escasez, dándose el caso de que muchas personas se han visto en la precisión de salir del pueblo sin recursos de ninguna clase por lo que van implorando la caridad de pueblo en pueblo hasta poder llegar á un punto su donde puedan embarcarse para el Brasil ó la Argelia.

La pepita de almendra está vendiéndose actualmente la llamada larga á 25 y la corta á 13 25 y como es el único fruto que en Turon se recolecta, la generalidad de los vecinos contaban con su importación para mitigar el hambre que les esperaba en el futuro invierno.

Pero sus esperanzas han salido fallidas, pues ha habido individuo al que se le ha hecho cuatro embargos: uno por contribuciones, otro por consumos, el tercero por reparo y el último por deudas particulares.

Como se vé, la situación de aquellos vecinos no puede ser más triste.

Españolismo. La compañía de seguros sobre la vida titulada *La Previsión*, ha contribuido al empréstito nacional con la importante suma de un millón doscientos mil reales, además de la notable cantidad suscrita por el Crédito Mercantil, afecto á dicha compañía.

Que sepamos, es la única sociedad española de seguros de vida que ha concurrido con sus fondos á salvar el crédito de la nación, y respecto á los extranjeros, incluso la opulenta Egiptiática nada hay que decir, ni menos esperar, pues sólo se ocupan de recaudar fondos españoles para enviarlos á los mangreros y sus laborantes.

Lastima grande que no se decidan á salir sus pólizas cuantos asegurados en las compañías extranjeras puedan hacerlo, cortando de raíz esa corriente de caudales de las arcas españolas á las cajas extranjeras, caudales que no volverán, que quizá sirven para hacernos la guerra en Cuba, mientras existen sociedades españolas que, como *La Previsión*, merecen más garantía y más confianza que todas las compañías extranjeras.

Centros y oficinas.

Pagos en la Delegación.

Para mañana están señalados los siguientes: A. D. Emilio Sanchez Tirado, topógrafo. A. D. Francisco L. Sanchez, Universidad. Al Depositario pagador, Caja de Depósitos. Matadero público. Ayer se carnisaron en el Matadero público:

Setentitres carneros á 1'37 y 1'40 al kilo. Seis vacas á 1'47 y 1'50 el kilo. Seis terneros á 1'47 y 1'48 el kilo. Catorce ovejas á 1'10 el kilo.

Servicio de la plaza para hoy. Parada, Córdoba.—Jefe de día, D. Juan Lopez Olivares; comandante de Córdoba.—Imaginaris, don Rafael Vilasco Vergel, comandante de Santiago.—Visita de hospital y reconocimiento de provisiones, Córdoba, primer capitán.—Paseo de enfermos, Córdoba.—De orden de S. E. El capitán mayor de plaza, Arcadio Zamora.

Cédulas. Se halla terminado el respectivo padrón de cédulas personalés para el corriente ejercicio en Huetrago, Chimesas y Albuote.

Llamamientos. El Juez municipal de Baza llama á Doctores Fernandez Garcia.

—La Audiencia territorial de Granada llama á Cayetano Barbel Magán.

Traslacion. El rematado Francisco Heredia Maldonado ha salido de la cárcel de Audiencia

La guerra

(Servicio especial de «El Defensor»)

De Arroyo de Mantua.

«Sr. Director de EL DEFENSOR DE GRANADA. El domingo 30 de octubre del 96.

La guerra con buen éxito.—Insurrección indultados.—El cabecilla Julio Sangüny.—El preso Trincheras.—Barcos filibusteros.

La guerra continúa con más vigor. Las operaciones de este mes han sido brillantes y los insurrectos se van convenciendo de que nuestras tropas les causarán muchas bajas.

Maceo sigue con su fuerza por los límites de Pinar del Rio, perseguido incesantemente por nuestras columnas. Los insurrectos carecen de recursos materiales suficientes para contrarrestar las hostilidades de nuestro ejército; pues se dá el caso de que muchas partidas no reciben ni uno los artículos de primera necesidad.

El general en jefe sigue en la Habana; pero días pasados intentando salir á opera-

para el penal de esta capital, a donde estaba destinado para cumplir su condena.

Minas. D. Gregorio del Saz y Romero solicita se le devuelva la carta de pago de 83 pesetas que consignó para un registro minero en término de Loja con el nombre de «Lolita», fundándose en que parte de dicho registro está ya demarcado.

D. José España Lledó pide certificación de la solicitud presentada por los Sres. Illescas y Cifuentes, de un registro minero titulado «San Antonio», del acuerdo recaído a dicho escrito y acuerdo anulando el registro ó negativo en otro caso.

D. Manuel Molina Díaz hace renuncia del registro de 16 pertenencias en la mina «Santago» término de Baza, por no haber dado resultado alguno la calicata verificada.

D. Diego González González solicita 16 pertenencias en la mina «San Narciso» término de Vélez Benaudalla; 16, «San Salvador» en el mismo término; 16, «Mi Narciso» en id.; «Dios sobre todo» en id.; 60, «2.º Bilbao» en Pampaineira; 60, «Santa Susana» en Orgiva; 80, «Santa Gertrudis» en Sopontar; 60, «Santo Domingo» en Mondújar; 20, «San Faustino» en Mondújar.

D. José Llevra Cortés pide 16 pertenencias en la mina «Lucifer» y 12 «Alhambra» en Charcos.

D. Víctor Manuel López solicita registro de 12 pertenencias en la mina «El Rosario», en Vélez Benaudalla.

D. Rafael Guillén Jimenez pide 12 pertenencias en la mina «Julia y Teresa», en término de Gor.

La suscripción.

En la lista núm. 10, con el número 472 aparece inscrita, como han visto los lectores, la cantidad de 1.000 pesetas á nombre de la Excm. Diputación provincial y por virtud de acuerdo de la misma.

Este no ha podido hacerse efectivo, por carecer de recursos aquella corporación. En su defecto, los señores diputados adoptaron el patriótico acuerdo de satisfacer dicha suma de sus bolsillos particulares, prorrateándola entre los 32 que constituyen la Asamblea.

Por consecuencia de esta modificación, hay que dar de baja las 1.000 pesetas de la Diputación, que no pueden hacerse efectivas, disminuyendo en igual cantidad la suma de la lista núm. 10, que ascendía á 1.046 y que, una vez rectificada, queda en 46 pesetas.

Hecha la rectificación, la suma total hasta anteaer, que era 8.460'84 pesetas, se reduce á 7.560'84 y que ascien- de lo recaudado, que es como sigue:

Table with 2 columns: Importe de la lista 1.ª, Pesetas. Rows include items 1 through 13 and a total of 7560'84.

Lista 14.

El conserje de la Diputación provincial D. Francisco María Morales nos entregó ayer la suma de 806'50 pesetas producto de las cuotas recaudadas entre veinticinco señores diputados, no habiendo hecho efectivas las de los siete restantes por hallarse estos ausentes de la localidad. Los señores diputados que han satisfecho sus cuotas respectivas, por valor total de las 806'50 pesetas que nos entregaron ayer son los siguientes:

Table with 2 columns: Name, Pesetas. Lists names like Francisco Campos Cervetto, José Vazquez Rosales, etc., with amounts.

Suma. 806'50

Importan las listas anteriores. 7.560'84

Total 8.367'34

Remesa de fondos.

Las 8.367'34 pesetas, total importe de la suscripción hasta el día de ayer fueron

ayer mismo giradas por el propietario de EL DEFENSOR, á la orden de D. José Gasset, co-propietario de EL IMPARCIAL, por cheque núm. 240.626, sin descuento ni quebranto de giro de ninguna clase.

Cámara de Comercio. Esta Corporación, después de los diferentes telegramas que el Excmo. Sr. Ministro de Hacienda la ha dirigido, dándole noticias del curso de las operaciones del Empréstito nacional, ha recibido el despacho que á continuación insertamos:

«Reitero la gratitud del Gobierno á esa Cámara de Comercio, á su celoso presidente y á sus señores representantes por el eficaz y poderoso concurso que han prestado al crédito nacional cuyo brillante éxito abre nuevos y amplios horizontes á la prosperidad de nuestro país. Ruego felicite en mi nombre á todos los que han tomado parte en esta obra de reivindicación del Crédito Patrio cuyas consecuencias serán grandemente benéficas para la nación.»

El presidente de la Cámara en nombre de la misma, interpretando el sentimiento general de sus asociados ha contestado como sigue:

«Esta Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación estima altamente atenciones de que ha sido objeto por Vuecencia manifestadas en sus diferentes telegramas dando noticias del curso Empréstito Nacional. Agradece infinitamente su felicitación, felicitándole á su vez por el gran éxito alcanzado, que ha de trascender benéficamente á los intereses generales de la Patria.»

Advertencia. Con motivo de la aglomeración de originales nos vemos obligados á última hora á retirar algunos originales ya compuestos, entre ellos las «Silnetas granadinas».

El trigo del Pósito. La Alcaldía ha publicado el siguiente edicto:

«Hago saber: Que la Excm. Corporación en sesión del 13 del corriente mes, ha acordado, de conformidad con lo que dispone la Instrucción del Ramo, se anuncie al público que los labradores pueden solicitar trigo del canal del Pósito para la siembra del presente año; á contar desde la publicación de este edicto, para que se hagan las peticiones, acompañando certificación de los amilaramientos, de la extensión de terreno que hayan de empanar, clase del mismo y garantías que ofrecen, para que la Corporación resuelva con vista de dichos documentos.»

Casos y cosas.

Una mujer herida. Ayer mañana ingresó en el Hospital Juana Rubio, natural de Atarfe, herida en la frente y en el brazo derecho de cada casual cerca de la estación del ferrocarril.

Comito. El José Domenech á que nos referimos en la miscelánea que ayer publicamos En San Ildefonso no es el digno teniente de la Guardia civil.

A las señoras elegantes. Madame Devaux permanecerá en Granada hasta el martes próximo con objeto de atender á los numerosos encargos de su distinguida clientela, saliendo el martes para París.

En el hotel de la Paz continuará hasta dicho día.

Destinados. Han sido destinados al regimiento de infantería de Córdoba los segundos tenientes D. Gabriel Rubio y D. Gabriel Bobio Gordan.

Incorporación á filas. Se ha dispuesto que los reclutas de reemplazos anteriores con licencia ilimitada se incorporen á los respectivos cuerplos y secciones armadas del Ejército.

Viajeros. Ha marchado á Madrid, D. José Cañadas, hijo del reputado dentista de igual apellido.

NECROLOGIA

Alfredo Leopold. Anteayer falleció en Cádiz este simpático gimnasta á consecuencia de la caída que sufrió noches atrás al realizar uno de los notables saltos que tantos aplausos de nuestro público le valieron en la última temporada que trabajó en esta capital con sus hermanas la preciosa Gracia Leopold y la hermosa Geraldine.

A las bellísimas artistas que tantas simpatías gozan en Granada donde la bella Geraldine ha señalado siempre su paso por obras de caridad, como la última función á beneficio de la Cruz Roja, enviamos nuestro pésame por la terrible desgracia que sufren.

¿Quién es el que vende más SOMBRES en Granada?

Antonio Albama. ZACATIN, 44.

Tanto los niños como los ancianos para combatir la tos pueden usar sin ningún peligro las Pastillas Morelli, puesto que no contienen ningún calmante narcótico. Farmacia Picazo y principales.

REUM SAN PABLO. HENRI GARNIER & C.º Pasajes. GUIPUZCOA.

VINO de BUGEAUD. Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbé - PRINCIPALES FARMACIAS.

Comunicados

Sr. Director de EL DEFENSOR. Muy señor nuestro: Rogamos á usted de inserción en las columnas de su estimado diario á las siguientes líneas, anticipándole por ello gracias, sus seguros servidores q. b. s. m. José Ruiz Ballesteros.—Luis Salto.—Gerardo R. Morales.—Manuel Sante.—Gonzalo Hernandez.

A nadie extraña en Motril, como en parte alguna podrá ser cosa nueva, el que un diputado á Cortes que no está satisfecho de la conducta administrativa de un alcalde del distrito que representa, haciéndose eco de las quejas y denuncias que continuamente se le hacen, trate por los medios que su representación le pone á mano de corregir y poner coto al desbarajuste administrativo que existe en todos los servicios municipales. Son tantas las quejas y tantos los abusos que se realizan á diario, que como consecuencia de ellas las autoridades superiores han ordenado el envío de una delegación especial, que examine la administración municipal en todos sus ramos. Lo que sí es cosa que llega á causar asombro, es que un periódico tan grave como El Popular de Granada después de haber censurado acremente la administración del alcalde de Motril, publicando en días no lejanos un estado que revelaba en aquellos momentos lo inculpidas que la citada autoridad tenía sus obligaciones administrativas enriestra ahora la lanza de desfavorecedor de agravios, convirtiéndose en decidido partidario del que nadie más que él sacó á la pública vergüenza.

Por lo demás, las razones que se ocurren al citado diario en defensa de su prohijado, no pueden ser más inocentes, por lo conocidas que son de todo el que juega algo en la política rural. Cuando no ha podido probar que los firmantes del telegrama que publicó en su número del día 8 del actual, — á pesar de que á ello le invitó D. José Ruiz Ballesteros, persona por demás conocida en esta ciudad— existían realmente como entidaes personales, aunque tuvieran por morada la luna; siguiendo hoy un proceder muy parecido al que emplean los niños en ciertos juegos, se nos desahoga con otro telegramita, asegurando de antemano que responde de la autenticidad de las firmas, como diciendo: «ahora sí que os he pillado.» Pero resulta, señor Popular, que á pesar de toda vuestra autoridad, os estáis dejando tomar el pelo, pues aunque hay muchos Tringillos aquí é ignoramos si es José, Antonio ó Juan el firmante, en cambio, nadie existe que se apellide Ruiz Hernandez; y se vá lo uno por lo otro.

Deje, pues, yá el brioso diario de amparar causas indefendibles; y derroche sus talentos en asuntos más meritorios; porque nos duele el que una publicación de tanto fuste, tenga tan anchas trabaderas, que crea que el Sr. Jimenez Caballero debe su acta al Sr. Vinnasa.

Concluiremos estas líneas con una advertencia á los que tanto favorecen á El Popular con sus escritos: y es, que no gastaremos más el tiempo en desmentir lo que se desmiente por sus propios autores.

Motril 20 de noviembre de 1896. José Ruiz Ballesteros.—Luis Salto.—Gerardo R. Morales.—Manuel Sante.—Gonzalo Hernandez.

Nuestros telegramas

¿Crisis?

Madrid 21 (3 30 madrugada.) Se espera que de un día á otro llegue á Madrid el señor Romero Robledo.

Se dice que le ha llamado el Sr. Cánovas con el fin de modificar el gabinete.

Los ministeriales y algunos periódicos desmienten el rumor.

Sin embargo, este vuelve á circular con alguna insistencia y se discute mucho sobre la posibilidad de la crisis.

En los círculos políticos se nota alguna animación.

El frío en Rusia

Madrid 21 (8'35 mañana.) Telegramas de París dicen que se están sufriendo en Rusia fríos extraordinarios.

El Neva se ha helado en casi toda su extensión.

El fenómeno se ha realizado con tal rapidez que algunos buques han quedado bloqueados por el hielo á hacer inviernada forzosa en los sitios donde les ha sorprendido la helada.—Almodóbar.

Barco á pique

Madrid 21 (10 mañana.) En aguas de Durmire se ha ido á pique un torpedero francés que chocó con otro.

La tripulación de uno de los torpederos ha perecido ahogada.—Almodóbar.

Una explosión

Madrid 21 (10'15 mañana.) En la fábrica de gas de Bilbao ha ocurrido una explosión que ha causado la muerte á un operario.

En la fábrica se produjo

gran alarma, pues la explosión fué formidable.

Almodóbar. Pidal en Oviedo

Madrid 21 (10 noche.) De regreso de París pasará unos días en Oviedo el presidente del Congreso D. Alejandro Pidal y Mon á quien se le hará un cariñoso recibimiento.

Probablemente descansará después unos días en su casa de Somió no regresando á Madrid tan pronto como se suponía, á no ser que cuestiones urgentes de carácter político reclamen su presencia en la corte.—Almodóbar.

Cuba.

Las aduanas de la Habana

Madrid 21 (8'30 mañana.) Se han recibido noticias relativas á los fraudes que se decían cometidos en la aduana de la Habana y que tanto dieron que hablar hace algunos días.

Nombrada una junta para dictaminar acerca de los hechos, ha declarado que no se han cometido las defraudaciones que se decían.

Nuevo atentado contra Weyler

Madrid 21 (11 mañana.) Por telegrama particular de la Habana recibido en un diario de la mañana de esta Corte, se da noticia de un nuevo atentado de los insurrectos, por medio de la dinamita, contra el general en jefe, Sr. Weyler.

Los insurrectos colocaron tres bombas en las cercanías de Mangas, entre Candelaria y Artemisa, á cuya última población se dirigía el tren en el cual se suponía fuese el señor Weyler.

El tren destinado al general en jefe había pasado por las cercanías de Mangas antes de colocarse las bombas.

Después pasaba por aquel punto otro tren en el cual iban 130 soldados, que fueron víctimas del atentado que se fraguaba al general Weyler.

Son muchos los soldados heridos de resultas de la explosión, habiendo quedado el tren completamente destrozado.

Se cree que algunos soldados morirán por la gravedad de sus heridas.

Los trenes que salieron de Artemisa y de Candelaria no pueden avanzar ni retroceder á consecuencia de estar interceptada la línea.

Uno de los trenes detenidos con luce muchos viajeros que llevan más de quince horas sin tomar alimento alguno.

Salen tropas en auxilio de los que allí se encuentran y para recomponer la línea férrea.

Ha producido gran impresión en la Habana la noticia de esta catástrofe.

El general Weyler se ha librado nuevamente de las iras de los insurrectos, quienes no perdonan medio para hacerle víctima en alguna estratagemma.—Almodóbar.

Weyler.

Madrid 20 (8'15 noche.) Se han recibido esta noche telegramas muy importantes de la Habana en los que se se dá cuenta de declaraciones hechas y proyectos manifestados por el general Weyler para la continuación de las operaciones en la provincia de Pinar del Rio.

El general continuará mandando las tropas que persiguen á Maceo, si bien procurará situarse en puntos que tengan con la Habana comunicaciones rápidas y fáciles.

Su objeto es poder dirigirse á la capital en un momento dado para atender las necesi-

dades de la campaña en toda la isla.

El general Weyler considera que debe conceptuarse terminado el primer periodo de las operaciones en Pinar del Rio, por haber conseguido su objeto, que era arrojar á Maceo de las Lomas.

Además se han destruido todos los campamentos, almacenes y sembrados que tenía el enemigo en las Lomas al amparo de la fragosidad del terreno.

También se ha conseguido disolver los principales núcleos rebeldes.

Añade el general que muy pronto comenzará el segundo periodo de las operaciones, en el cual los rebeldes irán siendo batidos por zonas acosándoles nuestras columnas y haciendo imposible que puedan reunirse en masas considerables.

Tropas á Cuba

Madrid 21 (10 noche.) Se leen con entusiasmo los telegramas que se están recibiendo de los puertos donde embarcan las nuevas expediciones que van á Cuba.

De Valencia telegrafían haber zarpado ayer de aquel puerto el vapor «Isla de Panay» que conduce á Cuba las compañías expedicionarias de los regimientos de infantería de Mallorca, Tetuan, Sevilla y Vizcaya.

El capitán general y el arzobispo pronunciaron patrióticos discursos á las tropas expedicionarias.

De la Coruña ha zarpado el vapor «San Agustín» que conduce á Cuba las compañías de los regimientos de Murcoia, Luzon, Zamora y cazadores de la Habana.

Los coruñeses vitorearon á los soldados, los cuales daban vivas á España, al Ejército y á la Coruña.

Hoy salieron de Cádiz las compañías de cada uno de los batallones de la Reina, Zaragoza, Cuenca, Córdoba, Borbon y Cuba.

El embarque ha durado cuatro horas y los soldados van muy animados á la guerra.

Las tropas de Córdoba

Madrid 21 (11 noche.) Por telegramas recibidos de Cádiz se decía en el ministerio de la Guerra que las compañías expedicionarias de los regimientos de Córdoba, Borbon, Reina y cazadores de Cuba llegaron á la expresada capital á las cuatro y media de la tarde de ayer, embarcando con otras fuerzas que habían llegado á las tres de la madrugada en el vapor correo «Cataluña» que salió hoy de aquel puerto.

Las tropas expedicionarias del regimiento de Córdoba que salieron de Granada, efectuaron el embarque sin el menor incidente.

Antes del embarque las fuerzas de Córdoba pasaron revista en los andenes de la estación gaditana.

Los soldados embarcaron muy contentos, consolando á los que lloraban y dando entusiastas vivas á España y á Cuba.

Ningun soldado de los que salieron de Granada sufrió la menor contrariedad, pues de los expedicionarios que van en el «Cataluña» solamente un individuo del regimiento de Borbon y otro de cazadores de Cuba estaban atacados de fiebre.

El vapor no salió el día designado por aguardar gran cantidad de cartuchería Maüs ser que salió de Barcelona en gran velocidad.

El «Cataluña» conduce un total de 19 oficiales, 18 sargentos y 1.157 cabos y soldados, entre los cuales se cuen-

San muchos andaluces.—Al modóbar.

Cabecillas heridos

Madrid 21 (8 noche.) Con motivo de la muerte del cabecilla Serafin Sanchez en la accion de Damas, ha tomado el mando de la partida de aquel el cabecilla Larosa.

Se asegura que están heridos los cabecillas Raul Arango, Rafael Cárdenas y el célebre Carrillo.—Almodóbar.

1300 enfermos

Madrid 21 (8 15 noche.) El estado sanitario en la provincia de Pinar del Rio de ja mucho que desear, habiéndose desarrollado la disenteria y las fiebres palúdicas.

En Candelaria hay 1,300 en fermos de dichas dolencias.

Muerte de dos cabecillas

Madrid 21 (3 tarde.) En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general marqués de Abumada, dando noticias de las operaciones militares realizadas en la region oriental.

Confirrase oficialmente la muerte del cabecilla insurrecto Serafin Sanchez en el combate de Damas.

Se celebra mucho en Madrid la muerte de este cabecilla que gozaba de gran prestigio entre los suyos.

Ha muerto de un balazo en el vientre.

En el combate de Damas hicieron nuestras tropas cien bajas á los insurrectos.

El insurrecto titulado capitán Moles, ayudante de Serafin Sanchez murió tambien en este combate.

Parte oficial

Madrid 22 (2 madrugada.) El telegrama oficial de esta madrugada dice que una columna formada por fuerzas de Soria ha sido sorprendida por los rebeldes en ocasion que conducia un convoy destinado al batallon de Mérida.

En la accion fueron heridos por el enemigo cuatro soldados.

Además el telegrama de la capitania general de Cuba da cuenta de las operaciones últimas contra los rebeldes en las provincias de Las Villas, Matanzas y la Habana.

En dichos combates murieron tres rebeldes y sólo tuvieron un herido.

Los insurrectos nos hirieron por su parte uno de nuestros soldados.

Se han presentado á indulto tres insurrectos.

La Bolsa

Table with market data including 'BOLSA DE MADRID', 'CAMBIOS', and 'BOLSA DE PARIS' with various prices and exchange rates.

Filipinas

El «Antonio Lopez» Madrid 21 (9 noche.) Telegrafian de Barcelona que esta tarde ha fondeado en aquel puerto el vapor «Antonio Lopez» de la Compañia Transatlántica procedente de Manila.

quien acusan de apatia y de haber procedido con extrema lenidad para con los rebeldes.

Confirman las noticias pesimistas que fueron telegrafadas al tocar el vapor en los puntos de escala y aunque dicen que la insurreccion ofrecia caracteres graves á la salida del vapor de Manila confían en que no ha de tardar mucho en ser dominada.

Gravísimos riesgos

Madrid 21 (9 15 noche.) Uno de los pasajeros llegados á Barcelona en el «Antonio Lopez» refiere que el general Echaluze ha estado á punto de ser víctima de la insurreccion salvándose de la muerte por una rara casualidad.

Cuando el segundo cabo de Filipinas salió á combatir en los primeros dias á los grupos de rebeldes las tropas indígenas que le acompañaban y cerca de las cuales habian hecho los conspiradores activa propaganda, iban dispuestas á hacerle traicion.

Un sargento leal que habia podido apercibirse de lo que tramaban los indigenas se introdujo entre estos y aprovechó en beneficio de España la supersticion de los indios.

Al efecto les dijo que el general Echaluze llevaba consigo un mágioco amuleto que le preservaba de todo mal y por cuya virtud podía matarlos á todos si queria.

Esto acobardó á los traidores que desistieron de sus criminales proyectos.

En los primeros combates segun relata el citado pasajero los rebeldes peleaban con gran tenacidad y muchos de ellos se dejaban matar por no abandonar sus puestos.

Declaraciones graves

Madrid 21 (9 30 noche.) Nuevos telegramas de Barcelona dicen que el general Echaluze ha hecho importantes y graves declaraciones acerca de la campaña de Filipinas.

Cuando se le dijo el estado en que se halla la insurreccion, segun los últimos telegramas, el general se mostró desagradablemente sorprendido, pues venia en la creencia de que cuando él llegara á la Peninsula la insurreccion de Cavite estaria dominada y casi extinguida.

En vista de las proposiciones que el movimiento ha alcanzado desde su salida de Filipinas aumentando en vez de disminuir, el general Echaluze considera que la rebelion es gravísima y que se hace necesario enviar á Filipinas grandes refuerzos si ha de concluir la campaña en un plazo breve.

Ha dado el general interesantes pormenores acerca de los comienzos de la insurreccion.

Los rebeldes coparon á la compañía que estaba de guarnicion en Cavite y la desarmaron.

Tambien cayó en poder de los insurrectos otra compañía que se hallaba en la provincia de Laguna, que fué asimismo desarmada.

Además de estas armas que desde luego comenzaron á utilizar los rebeldes disponen de numeroso armamento que el general Echaluze cree que debe proceder del desembarco de algunas expediciones organizadas por los separatistas filipinos en las costas de Asia y en el Japon.

El Sr. Echaluze defiende al general Blanco de las inculpaciones y censuras que se le dirigen y niega que haya procedido apática ni debilmente.

Dice que los separatistas de posicion elevada sorprendieron la buena fé, fingiendo que les inspiraban gran temor los elementos populares y pidiendo contra estos el apoyo del capitán general.

Este los creyó y los acogió bondadosamente hasta que los hechos vinieron á demostrar la culpabilidad de aquellos traidores.

Añade el Sr. Echaluze que la opinion pública en Filipinas exige que se proceda de modo muy ené-

gico para sofocar la insurreccion y todos los elementos afectos á España piden que se haga un duro escarmiento en los rebeldes.

Concluyó sus manifestaciones el general diciendo que los insurrectos de Cavite son muchos y poseen buen armamento.

Estas declaraciones están siendo muy comentadas en Madrid y han sido causa de que se acentúen las impresiones pesimistas.

Se espera con ansiedad que lle gue á esta Corte el general Echaluze.—Almodóbar.

De Granada á Calahonda.

Madrid 21 (2 5 tarde.) (Recibido á las cuatro de la madrugada de hoy.)

Acaba de llegar de París el ingeniero Forrest con quien he hablado.

Me afirma bajo su palabra de honor que está asegurando el capital de la Compañia inglesa que ha de construir el ferrocarril de Granada á Calahonda.

Dice tambien el Sr. Forrest que las obras de construccion empezarán muy pronto.

José Jimenez Caballero.

Ultima hora.

Un atropello

Madrid 22 (1 50 madrugada.) (Urgente)

La agencia telegráfica Havas ha comunicado en una de sus hojas repartida hoy en París una noticia que ha causado gran indignacion al ser conocida en Madrid.

La bandera española ha sido objeto de un villano atentado por parte de los jingoistas y laborantes yankees.

El atentado se ha cometido en los arsenales de Newcastle y De laware.

Añade el despacho de Havas que el gobierno de Washington ha ordenado la persecucion de los iniciadores del tumulto.

Estos serán sometidos á los tribunales de guerra.—Almodóbar.

Más detalles

Madrid 22 (2 madrugada.) (Urgente)

Se han recibido nuevos detalles del atropello á nuestra bandera en los Estados Unidos y me apresuro á telegrafiarlos.

Entre los principales autores del atentado figuran algunos individuos de las milicias nacionales de la Union.

La bandera española fué derribada y ultrajada por varios grupos que entraron en el parque de De laware donde la habian izado nuestros compatriotas con motivo de una recepcion que celebraban con la autoridad competente.

Parece resultar comprobado que el atropello es obra de los filibusteros.

La indignacion que el hecho ha producido en la colonia española de Nueva York y Washington es grandísima y puede dar lugar á serios disgustos pues los ánimos están muy excitados.

Se asegura que el gobierno yankee está dispuesto á castigar á los culpables.

Sin embargo de este propósito que se atribuye á Cleveland, la opinion en Madrid exige unánime que el gobierno dirija al de Washington una reclamacion enérgica para que satisfaga cumplidamente á España.—Almodóbar.

Lotería Nacional.

Sorteo celebrado en Madrid el dia 20 de noviembre de 1896. Premiados con 500 pesetas.

Table with lottery results including 'Centena', 'Dos mil', and 'Cultos para hoy'.

Large table of numbers for various categories: Tres mil, Cuatro mil, Cinco mil, Seis mil, Siete mil, Ocho mil, Nueve mil, Diez mil, Once mil, Doce mil, Trece mil, Catorce mil, Quince mil, Dieciséis mil, Dieciocho mil, Diecinueve mil, Veinte mil, Veintidós mil, Veinticuatro mil, Veinticinco mil, Veintiseis mil, Veintisiete mil, Veintiocho mil, Veintinueve mil, Cientos para hoy.

En los Hospitalicos á las diez. En la Magdalena á las diez y media la funcion de Animas y predicá D. Manuel Arcoya. En Zafrá á las diez y media funcion en la que predica D. Federico Gonzalez.

Alhóndiga.

Table with market data for 'Alhóndiga' including 'PARTIDAS Y BALANZAS DEL TRIGO AL 21 DE NOVIEMBRE' and various prices for wheat and flour.

Los dolores de estómago, la sofocacion, la palidez del rostro, la decoloracion de los labios y de las encias en los niños y jóvenes, indican un organismo que carece de hierro y fosfatos; administrando el «Fosfato de Hierro líquido de Leray», reconocido como el más asimilable de los ferruginosos, la salud y la energia respaldan rápidamente.

AGENCIA DE CLASES PASIVAS ALMODOBAR. Tramitación de Expedientes de pensión, Retiros, Jubilaciones, Cesantías, Pagos de Toas, Cruces, Prestaciones de pago. Admisión de poderes. Contratanse consultas. Caballero de Gracia, 15, 2.º Madrid.

SOMBREROS INGLESSES

Advertisement for 'SOMBREROS INGLESSES' featuring 'A. ALHAMA GRANADA' and 'COMPLETO SURTIDO en sombreros de todas clases. VACUNA FERRAN.' Includes a logo and text about quality and variety.

Interesante. Se hacen toda clase de trabajos caligráficos, y de adorno, copias de planos etc. con prontitud y perfeccion. Se gestiona el cobro de créditos con una pequeña comision. Gomez, 28. De siete á diez de la mañana, y de cinco á ocho de la tarde.

SEMILLAS DE REMOLACHA.

Está á llegar la tan acreditada de los señores FERDINAND ET ARNOULD LEMAIRE. De venta en casa de D. Manuel del Saz, almacén del CANDADO. 41—Mesones—41.

Almoneda.

Se hace de varios muebles en excelente estado, por asentarse su dueño.—Carrera de Genil, 366 de una á tres todos los dias.

Subasta.

El sábado 28 de los corrientes á las doce del dia y en la notaría de D. Francisco Sanchez Castro (Alcalería) tendrá efecto la subasta de las casas núm. 3 de la calle de Arriola, núm. 5 de la placeta Postigo del Tribunal y núm. 13 calle de la Carcel Alta. Los títulos de propiedad y pliego de condiciones se hallan en dicha notaría.

Litografía del Comercio.

33, REYES CATÓLICOS, 33. (Frente á La Sultana.) Trabajos litográficos á precios sin competencia, y á la mayor perfeccion, á una ó á varias tintas, para el comercio, industrias y particulares. Especialidad en tarjetas de visita, membretes, facturas, esquelas, portadas para obras literarias y etiquetas. Estas impresiones artísticas de gran gusto, segun los adelantos modernos. Exactitud, rapidez, baratura. Se admiten trabajos de fuera.

Marcas «Cash» para ropa.

Tiras inglesas de nombres, iniciales, encajes y números bordados. Una peseta caja de 72 marcas. Rebajas á los comerciantes. Remite muestras Echeandía, calle Caballero de Gracia 48, Madrid.

Grandes almacenes de LA SULTANA, 27, Mendez Núñez, 27.

La casa que más barato vende y mejores surtidos presenta en novedades para señoras y caballeros.

Una de las especialidades de esta casa son las confecciones que se reciben constantemente de París, en los últimos modelos, en las mejores telas y formas caprichosas, de piel-castor de Australia, mongolia de telas imitando las pieles, de Astrakan, terciopelo del Norte, Caracul de lana y de seda, ricos tisús y matalases para vestidos y abrigos, sedas y terciopelos.

En las esclavinas de paño bordado las hay á 32 rs. y para niñas á 20 rs. y de punto á 12 rs.

El departamento de **SASTRERIA** cada día más concurrido por el buen corte y confeccion de los trajes, se recomienda mucho por estas condiciones y que por 280 reales se hacen trajes de americana en cheviots muy buenos de gran novedad y asimismo en azul y negro.

En alfombras y tapicería el mejor surtido y muy barato.

Para muestras y encargos diríjanse á

MIGUEL LOPEZ Y H.

AUMENTA TÓNICO ORIENTAL

Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

PERFUMA

Al por mayor.—Sres. Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

DELICADO

AGUA FLORIDA

MURRAY & LANMAN

DURADERO

SIMIENTE DE LINO TARIN

Preparado especial para combatir con éxito Los Estreñimientos, Cólicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de «la Mujer de 3 piernas»).

Costa 1^{ra} 30

TARIN, Farmacológico de 1^{ra} Clase, ex-Interno de los Hospitales PARIS — 9, place des Petits-Pères, 9, y todas las farmacias

FARMACIA Y DROGUERIA

Don Santos Perez

Mosones, 21 al 25.—Granada.

Especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras. Herboristería médica. Alcaloides. Aguas minerales, naturales y extranjeras. Productos para la fotografía, ciencias y artes. Drogas para las fabricaciones de jabón, Barnices. Brochos. Surtido completo de purgativas. Cola. Gelatina para clarificar. Cítricos. Cemento romano. Colores preparados al óleo. Fabricación de pinturas de todas clases, etc. etc.

Jarabe de Digital de LABELONYE

contra las diversas Afecciones del Corazón, Hidropesías, Tosas nerviosas, Bronquitis, Asma, etc.

El más eficaz de los Ferruginos contra la Anemia, Clorosis, Empeoramiento de la Sangre, Debilidad, etc.

Gragas al Lactato de Hierro de GELIS & CONTÉ

Remediación el más PODEROSO que se conoce, en poción ó en inyección hipodérmica. Las Gragas hacen más fácil el labor del parto y detienen las pérdidas.

Ama de cña

con leche fresca, primiza, para casa de los padres. Darán razon, Concepción de Zafra, núm. 16.

Almoneda.

de muebles, calle de San Juan de los Reyes, núm. 27.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor

HARINA LACTEADA NESTLÉ

18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el dexte y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Neuralgine. GRAN REMEDIO

para la curación del Reumatismo, Neuralgia, Gota solitaria, Lumbago, Gontalones, Forcaduras y toda clase de purpuras y dolores nerviosos.

CURA COMO POR ENCANTO.

Ninguna preparación en la tierra iguala á la Neuralgine como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su carácter la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una pronta y completa curación de sus dolores.

De venta en todas las boticas y droguerías al precio de TRES pesetas.

Trade Mark

El James Labor

LA ACTIVIDAD.

Centro Consultivo de Hacienda

CALLE DE PARRAGA NÚM. 29. GRANADA.

Representaciones de Ayuntamientos, Corporaciones y particulares, cobro de haberes, clases pasivas y créditos contra el Estado.

Se alquila.

Para el día 1.º de enero de 1897 una casa en la calle de San Sebastian número 12, esquina á la de Salamanca, la cual ocupa en la actualidad D. Francisco Moreno con su establecimiento de sastrería. —Darán razon en la Acera de Darro número 80.

La Mañana de Colon.

Delicioso néctar fabricado con alcohol puro de vino y sustancias aromáticas especiales que le dan un gusto y un sabor agradabilísimos.

TÓNICO—APERITIVO—DIGESTIVO.

Los pedidos á sus fabricantes los señores

GARCIA HERNANDEZ Y COM.

ARMILLA (provincia de Granada.)

Al por menor, en los principales cafés y establecimientos de ultramarinos de Granada.

PREPARACIONES DE GONZALEZ PERALES

Farmacia San Gil.—Granada.

Rusmaria.—Se emplea en las dismenorreas, menstruaciones difíciles ó dolorosas, en las amenorreas ó falta de período menstrual, en los retardos del finjo mensual, en las menorragias ó flujo excesivo durante las reglas, en los entuertos y en todos los trastornos de la matriz en que predomina el decolor.—Frasco con instrucción y caja, 6 rs.

Foivos anti-gastrátricos.—De seguros efectos en las gastralgias y calambres del estómago, en las dispepsias, representadas por acidez, flatulencia, digestiones difíciles, vómitos, pirosis, etc.

Caja con 24 dosis, tres pesetas.

Chocolates y Cafés

COMPANIA COLONIAL.

Veinticinco recompensas industriales.

Deposito general, calle Mayor, 18 y 20.—Madrid.

Ama de cña

primiza, natural de Guadix.—Darán razon en la calle de Tendillas de Santa Paula, núm. 2, piso 2.º, derecha.

El rabioso dolor de muelas

CARIADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carne comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.—En Granada, farmacia del Sr. Rubio Perez, calle de Mendez Núñez.—Bote, dos pesetas.

LA IDEA.

PAPERERIA Y OFICINA DE ESCRITORIO

de Manuel Fera Luque.

En este nuevo establecimiento encontrará el público el surtido más completo y más barato en toda clase de objetos de escritorio. Las más altas novedades en estuches de papel y sobres en las marcas, Archiduque, Archiducosa y Reina Regente, hasta la clase más económica.

Inmenso surtido en artículos de piel en petacas, cigarreras, fosforeras, carteras, tarjeteros y portamonedas.

Completo surtido en artículos para dibujo, colores para la acuarela, papel cansoneta y cuadrícula para planos.

Papel confitero á 6 rs. la resma.

Reyes Católicos, 12, frente á la Cámeria del Sr. Reina.

Males del estómago.

Los ESTOMACALES MAITRE Y ROBIN, regularizan las digestiones perturbadas y pesadas, hacen desaparecer la pesadez que sigue á las comidas; así como también las flatulencias, eructos y las alteraciones de astrección y diarrea. Aquellos enfermos de estómago, preocupados en su ánimo por padecimiento digestivo, curarán prontamente y verán cambiar su carácter. La depresión de ánimo consiguiente á tristezas imotivadas, al mal humor constante, la misantropía de todas las horas, el genio irritable y la hipocondría consiguiente, desaparecen á medida que gana terreno la curación á beneficio de los Estomacales antedichos. Se venden á 3 y 4 pesetas en las boticas de Granada y en la de la calle de S. Jerónimo núm. 18.

buenos remedios

Tos, Bronquitis, Tisis y catarrhos crónicos, por antiguos y rebeldes que sean. Curación con las célebres **Píldoras Antisépticas** del doctor Audet. Calman la tos, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan ganas de comer. 10 pesetas en las boticas.—Prospectos gratis.

Males nerviosos.

El Antinervioso Howard es el tónico más poderoso del sistema nervioso; no tiene rival para curar vértigos, mareos, el insomnio y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, dolor, sensibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo.—4 pesetas boticas.—Prospectos gratis.

LA CURA

BANCO VITALICIO DE CATALUNA.

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas.

Domicilio en Barcelona, ANCHA, 64.

CAPITAL DE GARANTIA:

10.000.000 de pesetas.

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 Diciembre de 1895. Pesetas. 100.054.418'75

Siniestros pagados hasta igual fecha. » 4.596.684'58

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el Seguro sobre la Vida, que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia: Sres. Hijos de D. Joaquín Agrela, Frailles, 5.

Agente en la provincia: Sr. D. Antonio García Ligerio Sanchez, Escudo del Carmen, 25.

Ama de cña

con leche fresca, primiza, para casa de los padres.—Darán razon, calle del Refinero, núm. 10

González Vera,

afamado dentista, Plaza del Carmen núm. 15.—Horas de consulta, de siete á doce, y de dos á seis de la tarde.

La Union y El Fenix Español.

Compañía de Seguros españolas.

Domicilio social: Madrid, calle Olsagaa, núm. 1. (Pasado de Recoletos.)

GARANTIAS.

Capital social efectivo. 12.000.000 pts.

Primas y reservas. . . 42.598.510

Total. . . 55.598.510

26 AÑOS DE EXISTENCIA.

Seguros contra INCENDIOS. Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 59.159.634'43 pesetas.

Seguros sobre la VIDA. En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en esta provincia D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de San Teresa, núm. 1.

En la misma casa están las oficinas de la Comisión del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es también representado.

4 y 6, Placeta Villamena, 4 y 6.

Se ha abierto al público un nuevo establecimiento de VINOS de todas clases.

Se sirven á domicilio.

Píjase bien: Placeta de Villamena, 4 y 6.

PILDORAS DEHAUT

Personas que conocen las PILDORAS DEHAUT no tienen en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el esco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, etc. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que más le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

de la impotencia

Breve, segura, cómoda y sin peligro.

El Fluido Vital, Gotas Viriles, Globulos Vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 pesetas) son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la Impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez.

—Venta boticas.—Van por correo.—Nochejas y prospectos gratis.—Dr. Audet, Valverde, 11, Madrid.

En Granada, S. Jerónimo, 13 y buenas boticas y droguerías.

IMPOTENCIA

Los curan en poco tiempo la impotencia y las pérdidas; las personas resentidas por abusos ó edad hallarán verdadera restauración de fuerzas; á pesetas.

Venta en Granada: S. Jerónimo, 13 y boticas y droguerías.

Colégio Hispano-Francés

de NTRA. SEÑORA DEL PILAR para señoritas.

Instrucción elemental y superior. Asignaturas de adorno.

Gracia, 46.

y catarrhos crónicos, por antiguos y rebeldes que sean, curación con las célebres **Píldoras Antisépticas** del doctor Audet. Calman la tos, disminuyen la expectoración, quitan la fatiga y dan ganas de comer. 10 pesetas.

Venta en Granada: San Jerónimo, 13 y boticas y droguerías.

Se vende

una mesa de comedor clásica, estilo moderno; un entredós y un estrado.

Darán razon, calle Navarrete, 6, carbonera.

NERVIOS

El Antinervioso Howard es el tónico más poderoso del sistema nervioso. No tiene rival para curar vértigos, mareos, insomnio y pesadillas, temblores, ansiedad, sensaciones extrañas, frío, calor, dolor, irascibilidad, parálisis, falta de memoria, de voluntad y de resolución. Obra reconstituyendo, á pesetas. En Granada, San Jerónimo, 13 y buenas boticas y droguerías.

Impotencia

El Fluido vital, Gotas viriles, Globulos vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25, 40 pesetas) constituyen el grupo de los grandes tónicos y reestauradores de la energía genital. Restablecen y aseguran la potencia. Corrigen los escarpes prematuros y las descargas nocturnas. Nada peligroso, afirman la salud y permiten vivir en constante primavera.

Venta en Granada, S. Jerónimo, 13 y boticas y droguerías.